



## « France 2025 » Commentaire général de la FNSEA

L'exercice de prospective « France 2025 » est une initiative pertinente, un exercice exigeant dans lequel la FNSEA s'est investie avec beaucoup d'intérêt, aux côtés des autres partenaires sociaux. Ce travail de diagnostic est en effet un préalable indispensable à la mise en œuvre d'une politique adaptée. C'est vrai dans le domaine agricole comme dans tous les autres domaines.

La FNSEA a participé aux travaux du groupe « **ressources rares et environnement** » à l'issue desquels il a été clairement établi que l'agriculture devait faire face à des défis majeurs : le défi alimentaire mondial et le défi environnemental.

La FNSEA partage cette analyse. Le **défi alimentaire mondial** implique de produire des produits agricoles en quantités suffisantes pour répondre aux besoins croissants de la planète, tout en maintenant un standard élevé de qualité, caractéristique de la production française et européenne. Le **défi environnemental** implique de produire mieux, même si de nombreux efforts ont déjà été réalisés en ce sens par les agriculteurs. Dans ce défi, il ne faut pas oublier la contribution majeure et incontournable de l'agriculture dans le développement durable, en tant que source de **biomasse**, fournisseur d'**énergie renouvelable** et de molécules pour la **chimie verte**.

**Produire plus et mieux** c'est donc le scénario pour l'agriculture française en 2025, le scénario de la « **compétitivité durable** ». Comme son nom l'indique, ce scénario est le scénario d'une agriculture de production de produits alimentaires pour la France mais aussi pour la planète, et respectueuse de l'environnement. Cela implique :

- **la responsabilité des agriculteurs** (responsabilité d'optimiser leurs moyens de production, de faire des économies d'énergie, de respecter les bonnes pratiques agricoles) ;
- **l'engagement de l'Etat** dans la mise en œuvre de mécanismes de régulation, notamment pour lutter contre les effets dévastateurs de la volatilité des prix tant pour les agriculteurs que pour les consommateurs.

C'est aussi par l'investissement dans une **recherche de pointe** et par l'innovation que l'agriculture pourra relever ce double défi :

- en amont sur les intrants, les systèmes de production, les biotechnologies
- en aval en développant de nouveaux débouchés dont les produits non-alimentaires (biocarburants de 2<sup>ème</sup> génération, chimie du végétal) et bien sûr les produits agro-alimentaires.

Nous devons d'abord avoir une vision claire de nos objectifs pour l'agriculture, puis se donner les meilleurs moyens de les atteindre. C'est tout l'enjeu de l'exercice « France 2025 ». Initiative dont la FNSEA se félicite.

Christiane LAMBERT  
Vice-présidente de la FNSEA